



La Jornada

MARTES 16 DE ABRIL DE 2024
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 3
NÚMERO 1040 // Precio 10 pesos

Estado de México



Delfina Gómez da seguimiento a la seguridad

- Encabezó la Mesa por la Paz, donde revisaron las estrategias
- “Trabajamos para garantizar la paz a los mexiquenses”, aseguró

REDACCIÓN/P.2

Trabajadores del Tec-Toluca irán a CDMX

- Al no encontrar un apoyo a sus peticiones en el gobierno estatal
- Viajarán al Instituto Tecnológico Nacional a exponer sus problemas

BRIAN PRADO/P.3

De Interés General

A fideicomisos, recursos de afores inactivas

- Diputados aprobaron el dictamen que será discutido en el pleno
- Se trata de cuentas para el ahorro que se encuentran inactivas

REDACCIÓN/P.3



Afecta a vecinos de la colonia Campestre Guadalupeana

Huachicoleros contaminan el agua de Neza

● Toma clandestina provocó daños en red distribuidora del líquido

● Cisternas y tinacos de las casas absorbieron el hidrocarburo

● CAEM y gobierno local realizaron limpieza en la zona afectada

● Ejército y GN vigilan el lugar donde se cometió el delito

MIGUEL GONZÁLEZ/P.3

Explota bodega clandestina en Tultepec



▲ Una fuerte explosión de material pirotécnico, que se encontraba almacenado dentro de unos cuartos provisionales, se registró la tarde de ayer en el municipio de Tultepec. Los hechos se registraron en la calle Achilometla sin número, entre la Cuarta y Quinta Avenida, de la colonia San Pablo Otlica. La Coordinación de Protección Civil del Estado de México informó que el material se encontraba dentro de unos cuartos de madera y lámina en un

área de 50 metros cuadrados. El estallido generó un incendio que alcanzó madera, cartón y basura que se encontraba en el sitio aledaño a un puente vehicular. Las llamas provocaron una columna de humo que movilizó a los servicios de emergencia, las corporaciones policiales y la Guardia Nacional. Los bomberos laboraron por más de dos horas hasta que el fuego quedó totalmente extinguido. Foto: Miriam Vidal

La Jornada
Estado de México**DIRECTORIO****Directora General**
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Verver**LA JORNADA ESTADO DE MEXICO****Editor Responsable**
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval**Subdirector de Operaciones**
Jorge González Correa**Director Editorial**
Filiberto Gallardo**Coordinadora General**
Fabiola González Ceballoscorreo@estadodemexico.
jornada.com.mxhttps://estadodemexico.
jornada.com.mxTwitter:
@JornadaEdomexFacebook:
@LaJornadaEdoMEX**CONTACTO COMERCIAL**
comercial@estadodemexico.
jornada.com.mx
Tel: 55 8951 0832
722 914 9660**Publicación diaria,**
16 de abril de 2024**Domicilio de la publicación**
José María González Arratia
No. 102, Segundo Piso, Col. San
Sebastián C.P. 50150, Toluca de
Lerdo, Estado de México.**Impresión:**Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.**Distribución:**Distribuidora y Comercializadora
de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.**Certificado de Licitud de Título y Contenido,** 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:**
04-2020-111712383352-101**ENCABEZA MESA POR LA PAZ**

GEM da seguimiento a estrategias de seguridad

La gobernadora Delfina Gómez reiteró que su administración trabaja en coordinación con el gobierno federal y los municipales

REDACCIÓN

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez encabezó la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, donde sus integrantes dieron seguimiento a la estrategia en materia de seguridad que se implementa en la entidad.

En la reunión, que se llevó a cabo en Palacio de Gobierno, la maestra reiteró que su gobierno trabaja en coordinación con los tres órdenes de gobierno, para garantizar la paz a las y los mexiquenses.

A la Mesa asistieron Horacio Duarte Olivares, secretario general de Gobierno; Andrés Andrade Téllez, secretario de Seguridad; José Luis Cervantes Martínez, fiscal general de Justicia; así como representantes de las Secretarías de la Defensa Nacional, de la Marina; Guardia Nacional, Protección Civil

estatal y Comisión de Derechos Humanos del Estado de México.

Intercambio de experiencias

El secretario de Seguridad se reunió con representantes de la Coordinación Nacional Antisecuestro (CONASE), autoridades de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México y empresas de seguridad de origen francés, para intercambiar experiencias y sumar en materia de seguridad pública.

Durante la recepción en la Residencia de la Embajada Francesa, el titular de la SSEM agradeció la invitación a fin de poder intercambiar experiencias y de esta forma tener más acercamiento y contacto para lo que pueda sumar en la seguridad pública de México y específicamente de la entidad mexiquense.

Externó que en el estado tienen aliados para contribuir en temas

de capacitación, intercambio tecnológico de experiencias, y poder aprovechar todo lo que han desarrollado; además, enfatizó el traba-

jo que se realiza en la Universidad Mexiquense de Seguridad (UMS) para fortalecer y sensibilizar el estado de fuerza.

Comentó las estrategias que se trabajan día con día en materia de prevención y expertos en seguridad y puso a disposición el Centro de Control, Comando, Comunicación, Cómputo y Calidad (C5), el cual concentra tecnología que ayuda en el combate a ilícitos y abona a la reducción de la incidencia delictiva.

Por su parte, las empresas presentaron los temas que trabajan para el reforzamiento de la seguridad, a través del uso de bases de datos y de softwares para trabajar con la información recabada, con el objeto de que sean útiles en la investigación y a manera de prevención.



▲ La Gobernadora Delfina Gómez estuvo acompañada por los integrantes del gabinete de seguridad. Foto especial



◀ Marko Cortés, Jesús Zambrano y Alejandro Moreno, en conferencia de prensa. Foto especial

PAN, PRI y PRD señalan a Raymundo "N" como delincuente electoral

GERARDO GARCÍA

Los dirigentes nacionales del PRI, Alejandro Moreno; PAN, Marko Cortés y PRD, Jesús Zambrano, acusaron al exalcalde de Toluca, Raymundo "N", vinculado a proceso por secuestro exprés, de haber pactado su libertad y ser un "delincuente electoral" para operar en los comicios del 2 de junio.

Anunciaron que presentarán una denuncia penal, como ya lo hicieron contra el exgobernador, Eruviel Ávila Villegas, por desvío de recursos y peculado, así como en contra

del exgobernador de Tamaulipas, Eugenio Hernández y del poblano Eukid Castañón.

"Morena está sacando personas de la cárcel para hacerlos candidatos o para ponerlos a operar", denunció el dirigente panista.

"Estos cínicos y corruptos de Morena verdaderamente están sacando a los mafiosos y delincuentes de la cárcel para involucrarlos en la campaña electoral", señaló Alejandro Moreno.

Esto se dio a 20 días de que Raymundo "N" salió del penal de Santiaguillo, Almoloya de Juárez, para continuar su proceso en arraigo

domiciliario, y que hace 10 días se conoció que su hijo, Raymundo Martínez Zendejas, se adhirió al PVEM a través de Ávila Villegas.

Moreno Cárdenas acusó que se trata de un "delincuente electoral" y que por ello ya han presentado denuncias en la Fiscalía General de la República por desvío de recursos y peculado, derivado de participaciones y aportaciones.

Moreno Cárdenas arremetió contra el exmandatario estatal, Eruviel Ávila, que el año pasado dejó las filas del tricolor para saltar al PVEM.

Afirmó que en su momento la dirigencia nacional ya presentó denuncias penales contra el político oriundo de Ecatepec. "Está la presencia del exgobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas, quien sin menor contemplación sigue operando abiertamente con delincuentes electorales", señaló.

En respuesta, el candidato a diputado plurinominal por el PVEM, Eruviel Ávila Villegas, minimizó las declaraciones y afirmó que le provocan risa las declaraciones del dirigente nacional del PRI a quien llamó "Malito Moreno", pues su administración entregó cuentas claras.

"Quiero decirles que las cuentas de mi gestión están claras, transparentes. El que nada debe, nada teme, así es que se investigue lo que sea necesario", concluyó.

Morenistas expresan desacuerdo con candidatos

GERARDO GARCÍA

Militantes de Morena expresaron ayer su desacuerdo con las decisiones de la dirigencia nacional al colocar aspirantes externos (expriistas y expanistas) como candidatos en varios municipios de la entidad.

Los inconformes se trasladaron a la sede del Ejecutivo estatal que gobierna su partido, para manifestar su malestar y defender que tienen cuadros propios para enfrentar las elecciones del próximo 2 de junio.

Fueron militantes de los municipios de Jiquipilco, Almoloya de Juárez, Huixquilucan, Texcalyacac, Teoloyucan y Villa Victoria, que superaron las más de 100 personas.

Los inconformes fueron atendidos por autoridades estatales que ofrecieron canalizar sus inquietudes al Comité Ejecutivo Estatal del partido, ubicadas en la capital mexiquense.

El primer contingente, de alrededor de 40 personas, llegó de Jiquipilco y se manifestaron en contra de la designación de Antonio Escobar Félix, a quien consideran que no es buen candidato para su municipio, ni para el partido.



EN LA COLONIA CAMPESTRE GUADALUPANA

Huachicoleo afectó a las tuberías de agua en Neza

Una toma clandestina en ductos de Pemex provocó daños en la red de distribución de agua potable



▲ El Ejército y la Guardia Nacional mantienen vigilancia en el lugar. Foto Especial

MIGUEL GONZÁLEZ

La toma clandestina en ductos de Petróleos Mexicanos (Pemex) detectada en un domicilio de la colonia Campestre Guadalupana, en el municipio de Nezahualcóyotl, provocó daños en la red de distribución de agua potable, por lo que el agua almacenada en tinacos y cisternas de varios domicilios aledaños resultó contaminada con hidrocarburo.

Aunque personal de la Comisión de Agua del Estado de México (CAEM) y el Organismo Operador de Agua (Odapas) de Nezahualcóyotl realizaron la extracción del líquido contaminado y la limpieza de cisternas y tinacos en una decena de viviendas aledañas al inmueble marcado con el número 46 de la Calle 11, casi esquina con Avenida de Las Torres, vecinos aseguran que persiste el olor a gasolina en el agua.

“En el agua todavía se percibe olor -a combustible- lo que no sabemos si fue lo que quedó impregnado, pero si sigue ese olor; nosotros seguimos ocupando el agua para nuestro uso personal y para la limpieza de la casa, porque no nos queda de otra”, expresó Lucina Mendoza, una de las vecinas afectadas.

Aunque hasta el momento ninguno de sus familiares presenta algún síntoma por utilizar el agua con olor, también manifestó su preocupación por un posible daño que pudiera ocasionar en la piel o en los ojos debido a la contaminación que

provocó la toma clandestina en la tubería y depósitos de agua.

La noche del pasado jueves, elementos de Seguridad Ciudadana de Nezahualcóyotl, localizaron la toma clandestina en el domicilio citado, gracias a denuncias ciudadanas, por lo que procedieron a notificar el delito a Petróleos Mexicanos (Pemex), cuyo personal llegó al punto y canceló la toma.

Desde entonces, elementos de la Guardia Nacional, el Ejército, Bomberos y Protección Civil de Nezahualcóyotl, así como de las policías municipal y estatal resguardan la zona, mientras que trabajadores de Pemex realizan trabajos de excavación y reparación de un poliducto de ocho pulgadas.

La Fiscalía General de la República (FGR) inició las investigaciones para identificar a las personas responsables y ayer lunes, policías de investigación de esa institución realizaron un nuevo cateo al inmueble, el cual, al parecer era utilizado como establecimiento comercial.



La Fiscalía General de la República inició investigaciones en el lugar

Trabajadores del Tec-Toluca marcharán a la CDMX

BRIAN PRADO

Trabajadores del Instituto Tecnológico de Toluca realizaron otra manifestación para manifestar su inconformidad con la gestión del director Hugo Ernesto Cuéllar, mientras esperaban la respuesta del gobierno estatal, que fue negativa a sus peticiones, por lo que realizarán una marcha a la Ciudad de México.

Benjamín López González, secretario general de la Sección D 552 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), señaló que la manifestación de ayer fue para reiterar su lucha en contra de la actual administración del plantel, en la que tenían contemplada quemar un autobús de cartonería.

“El director dirigió un oficio a la Secretaría del Medio Ambiente en el que se solicitó que vinieran a observar cómo hacíamos un acto en contra de la sociedad, inclusive este oficio se lo hizo llegar a Protección Civil y a otras autoridades; al final preferimos manifestarnos de manera pacífica y ordenada”, dijo.

“Aunque la finalidad era hacer una quema del autobús (de cartonería) con las frases que tiene dentro, porque finalmente es lo que queremos que se erradique del autobús, eran palabras como: mentira e impunidad, que reflejan



▲ Ayer realizaron una nueva manifestación en la explanada del plantel. Foto especial

el sentir de los trabajadores sobre esta situación”, comentó.

Consideró que el oficio enviado por parte del director es una muestra de las represalias, y reiteró que se cerraron vialidades a causa del operativo oficial, no por los manifestantes, quienes tienen un acuerdo con el gobierno estatal, hasta hoy (ayer), para no afectar a terceros.

“Se cerraron las vialidades a petición del director, pero siempre se manifestó que íbamos a permane-

cer en esta explanada sin afectar a terceros para cumplir con el compromiso que establecimos con el gobierno del estado”, apuntó.

En este sentido, como el gobierno estatal no les ayudó a obtener respuesta de las autoridades pertinentes, realizarán una marcha para llegar a las instalaciones del Instituto Tecnológico Nacional, en la Ciudad de México.

“Seguimos sin tener respuesta o comunicación con alguna autoridad federal o del Tecnológico Nacional de México, esperábamos una respuesta favorable a nuestro movimiento por parte del gobierno estatal con relación a nuestras peticiones.

A fideicomisos, recursos de 10 millones de afores

De Interés General

REDACCIÓN

Con el voto de Morena y sus aliados, la Comisión de Seguridad Social de la Cámara de Diputados aprobó el dictamen para que los recursos de los 10 millones de cuentas de ahorro para el retiro inactivas se transfieran a un fideicomiso, que tiene como objeto pagar un complemento a la pensión de los trabajadores que cotizan a partir de junio de 1997.

Con 19 votos de la mayoría parlamentaria y 10 en contra de la oposición, la comisión validó la iniciativa de Morena que se discutirá en el pleno de la cámara el miércoles.

El coordinador de Morena, Ignacio Mier, afirmó que la propuesta “no es una medida electorera”, mientras diputados del PRI y PAN afirmaron que el traspaso de recursos “es un robo”.

Mier insistió que se propuso crear el denominado fondo de pensiones para el bienestar “a fin de fortalecer y complementar la pensión digna y se trata de alcanzar la justicia social para los trabajadores sin financiamiento de recursos fiscales comprometidos, sino bajo la administración de un fideicomiso público”.

En contraste, la diputada Patricia Terrazas (PAN) resaltó que la reforma al sistema de pensiones del Seguro Social y del ISSSTE “no cuenta con una corrida financiera que la sustente” y señaló que se trata de “otra ocurrencia de Morena. Deja subordinado su financiamiento a la existencia de remanentes y le mete mano al ahorro de los trabajadores.



▲ La Comisión de Seguridad Social de la Cámara de Diputados aprobó la iniciativa. Foto especial

DESARROLLARÁN SENTIDO DE SOLIDARIDAD

Universitarios realizarán servicio social en el campo

Suscriben convenio la titular de la Secretaría del Campo, María Eugenia Rojano y el rector, Carlos Barrera Díaz

BRIAN PRADO

Estudiantes de diversas facultades y carreras de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) realizarán su servicio social, prácticas, estancias profesionales e investigaciones en la Secretaría del Campo del gobierno estatal.

Lo anterior se desprende del convenio suscrito por la secretaria del Campo, María Eugenia Rojano Valdés, y el rector de la UAEMéx, Carlos Eduardo Barrera.

Se establecerán redes de trabajo colaborativo para que los estudiantes tengan la oportunidad de complementar su formación al interior de la Secretaría, además de integrarse a ejidos y comunidades para desarrollar el sentido de solidaridad, responsabilidad y cooperación.

Asimismo, los productores del campo contarán con jóvenes que implementarán investigación, conocimientos y nuevas tecnologías en los procesos de distintos ramos del sector.

María Eugenia Rojano destacó que algunas áreas educativas de la UAEMéx pueden generar beneficios para las personas del sector campesino a través de la colaboración en materia ganadera, acuícola y forestal, intercambios de experiencias, encuentros académico-gubernamentales y la generación de proyectos que permitan rescatar al campo mexiquense.

El trabajo con Facultades como la de Agronomía y Veterinaria es



▲ Este convenio establece redes de trabajo colaborativo entre la dependencia estatal y la máxima casa de estudios mexiquense. Foto especial

fundamental, sin embargo, también con jóvenes que estudien ingenierías en Sistemas Energéticos y Sustentables, Geografía e incluso Investigaciones Médicas y Socioculturales tienen una excelente área de aprendizaje en el campo mexiquense.

El rector mencionó la importancia de atender desde la Universidad las distintas problemáticas que trae consigo el cambio climático,

la oportunidad y el esfuerzo en conjunto por elevar la producción agropecuaria y agrícola de manera sostenible, con el compromiso de las universidades para aportar socialmente con profesionistas éticos y competentes.

El convenio permite estar cerca de las pequeñas, medianas y grandes comunidades rurales en ámbitos como ganadería, fruticultura, bosques y producción.



▲ Huixquilucan será sede de la fiesta más grande del automovilismo, que expondrá 450 vehículos. Foto especial

Invita Huixquilucan al XXXVI Gran concurso Internacional de Elegancia

REDACCIÓN

Los días 20 y 21 de abril, el municipio de Huixquilucan será sede del XXXVI Gran Concurso Internacional de Elegancia, la fiesta automovilística más grande y reconocida del país, que albergará 450 autos clásicos, deportivos y de rally de diversas marcas y modelos, para que los asistentes disfruten de estas piezas históricas, además de distintas actividades como eventos musicales, desfiles de moda y homenajes.

Durante los dos días del evento, que se llevará a cabo en el predio Las Caballerizas, ubicado en la comunidad de San Francisco Dos Ríos, a partir de las 9:30 horas, los apasionados del coleccionismo disfrutarán de diferentes vehículos, únicos en diseños, modelos y colores, todos en óptimas condiciones y conservando su originalidad.

La fiesta más grande del automovilismo también busca dar a conocer la evolución de los autos

en su diseño y tecnología, con el objetivo de que el público identifique los avances en la industria automotriz para que las personas cuenten con un medio de transporte más cómodo y fácil de viajar.

Desde 1990, el municipio de Huixquilucan ha sido sede de este Gran Concurso Internacional de Elegancia, refrendando su compromiso para albergar eventos de talla nacional e internacional que contribuyen a impulsar su economía y el turismo, al tiempo de incentivar la convivencia familiar en espacios seguros, donde se intercambien gustos y se creen experiencias únicas.

Como cada año, se premiará el mejor automóvil europeo y el mejor americano, seleccionados por jueces internacionales expertos en la materia, quienes el 21 de abril nombrarán a los ganadores. Asimismo, por octava ocasión, se realizará una subasta pública y presencial de automóviles de colección y deportivos, además de motos clásicas y modernas.

ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

Baja en contratación de empleo formal

EDUARDO BLANCO

ESTE AÑO PINTA muy triste en cuestión de empleo formal, el primer mes del año se perdieron más de 234,600 puestos; en febrero también fue menor a lo esperado y mucho menos que en 2023; y ahora marzo solo se registró un 2.3 por ciento, teniendo una gran desaceleración en comparación con mayo de año pasado; llegando a 264 mil 959 puestos, que no abonan a la incorporación de personas que se sumarán a la Población Económicamente Activa (PEA).

SI SE COMPARA la creación de empleos en tres años, el mes de marzo solo

fueron afiliados 22 millones 289 mil 345, lo que llevó al incremento de 2.3 por ciento, el más bajo desde abril de 2021 (considerando que en este año se dio una gran afectación laboral por la pandemia).

LA PERSPECTIVA DE la Organización México ¿Cómo vamos? (MCV), era que se creara en nuestro país un equivalente a por lo menos 100 mil puestos de trabajo formal, por lo que consideran que el Semáforo Económico de generación de empleo formal se encuentra en amarillo.

EN LOS PRIMEROS tres meses hubo 158 mil 598 puestos para hombres; mientras que para mujeres fue de 106 mil 361; y las mejores entidades con creación de empleos fueron Sonora, Quintana Roo, Nuevo León, Baja California y Coahuila.

LA PEOR ENTIDAD por su desempeño fue la Ciudad de México, seguida de Tabasco; y de nueve entidades en las que se acercan elecciones a gobernadores en este 2024, siete ya se encuentran en Semáforo rojo en lo que a generación de empleo se refiere.

EL SOCIO CONSULTOR de Integralia, Carlos Ramírez, ha mencionado que, en los últimos años, los costos laborales han tenido un alza muy rápida, que ha afectado; y por otra parte la productividad ha ido a la baja, por lo que las empresas lo han resentido; aunado a una desaceleración de la economía.

CABE RESALTAR QUE la Generación de puestos de trabajo registrados ante el IMSS, agregados al registro entre enero y marzo de cada año fueron: en 2018 llegaron a 368,542; en 2019 a 269,143; en 2020 (pandemia) 61,501; en 2021 fueron 251,977; para 2022 de 385,704; 2023 se recuperó a 423,384; y decayó a 264,959 en 2024.

Y AUNQUE AUTORIDADES del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) han dicho que el resultado se debe al efecto estacional de Semana Santa, en lo que hay algunos paros productivos; la verdad es que en otros años en esas fechas el efecto no ha sido tan grande.

PERO DE ACUERDO con empresas especializadas en encuestas realizadas con empleadores, prevén que en el segundo trimestre 45 por ciento de las empresas amplíen sus plantillas laborales, en especial en los sectores correspondientes al transporte, logística y automotriz; así como Ciencias de la Vida y la Salud el 35 por ciento; y de manufactura pueda llegar hasta un 32 por ciento.

ESTOY SEGURO QUE la fuerte promoción que el equipo del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) que encabeza Francisco Cervantes Díaz para que empresas se asienten en México, compensará muy pronto la creación de más empleos.



SERÁ DE 2.5 CANASTAS BÁSICAS

Sheinbaum promete mayor salario mínimo sin inflación

De acuerdo con la candidata se tiene que hacer paulatinamente de aquí al 2030

REDACCIÓN

Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición "Sigamos Haciendo Historia", se comprometió a que el salario mínimo en México represente 2.5 canastas básicas, sin que tenga un impacto en la inflación, pues el incremento será paulatino de aquí hasta 2030.

Con el compromiso, ante la clase empresarial en México, de respetar la autonomía del Banco de México (BdM), de que no habrá gasolinazos y de que se va a mantener el precio de la electricidad y gas doméstico, así como de que será responsable con las finanzas públicas del país, la abanderada a la presidencia de la República por Morena, PT y PVEM, destacó que todo ello es posible y, además, garantizar la disminución de la pobreza.

Durante el encuentro con empresarios y empresarias en México, Claudia Sheinbaum explicó que el objetivo de su administración, de

llegar a ganar la presidencia el próximo 2 de junio, es que el salario mínimo represente 2.5 canastas básicas (más de 2 mil 500 pesos).

"Hemos trabajado con modelos que utiliza el Banco de México, con empresarios y académicos para estudiar qué impacto puede tener esto en la inflación. Y, de acuerdo con los modelos, se tiene que hacer paulatinamente de aquí al 2030, por lo que eso nos va a permitir que no tengamos impacto en la inflación."

"Asimismo que el aumento del salario mínimo no afecte en salarios medios. Ya lo tenemos calculado y de esta manera garantizar la disminución de la pobreza en el país", aseveró la candidata.

Frente a directivos de las principales cámaras de la industria, así como de instituciones financieras y empresarios, la candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia recalzó que se respetará la autonomía del Banco de México, "algo que ha dado solidez al momento actual y es funda-

mental para el futuro".

Asimismo, se comprometió no sólo a que no habrá gasolinazos, sino que tampoco habrá aumentos en la electricidad y en el gas doméstico, toda vez que seguirá con la austeridad republicana.

En tanto, impulsará que esté en la Constitución la no condonación de impuestos y mantener un equilibrio responsable entre deuda y Producto Interno Bruto (PIB).

"Vamos a ser muy responsables en las finanzas públicas, tengano por seguro. Lo hicimos en la Ciudad de México y lo vamos a hacer en el país", prometió Sheinbaum.

Más recursos, ¿de dónde?

Sin mencionar una posible reforma fiscal, con el fin de tener más recursos para los programas sociales y para sus proyectos de infraestructura, la candidata sostuvo que una mayor cantidad de recursos vendrá de la simplificación y la digitalización dentro del gobierno.

"Sin aumentar impuestos, nosotros le apostamos a la tecnología, vamos a hacer un programa intensivo de simplificación y digitalización. Queremos cambiar la Ley de Mejora Regulatoria por una Ley de Simplificación de Trámites para la inversión y también para el gobierno".

Por su parte, invertirá en la modernización de los equipos de las

aduanas, para evitar la corrupción y aumentar la recaudación.

Ante la exposición de los empresarios por fortalecer el estado de Derecho y la seguridad en el país, Sheinbaum sostuvo que la tendencia a la baja ya se está dando en esa materia, por lo que el objetivo será acelerar el descenso fortaleciendo la Guardia Nacional, las fiscalías y el Poder Judicial.



▲ La abanderada de "Sigamos Haciendo Historia" se reunió con el sector empresarial. Foto especial

Xóchitl Gálvez exige aclarar el secuestro del regidor de Culiacán

REDACCIÓN

Xóchitl Gálvez Ruiz, candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, hizo un energético llamado a las autoridades del estado de Sinaloa para que localicen a Luis Alonso García Corrales, candidato a regidor de Culiacán, que forma parte de la alianza a la que pertenece.

La exsenadora por Acción Nacional escribió un mensaje a través de su cuenta oficial de X, antes Twitter, donde además pide a las autoridades localicen a Juan Francisco Cerón Beltrán, quien supuestamente acompañaba al candidato cuando fue raptado.

"Exijo a las autoridades de Sinaloa que utilicen todas sus herramientas, inteligencia y tecnología para dar con el paradero de Luis García Corrales, candidato a regidor de Culiacán, y su acompañante, Juan Francisco Cerón Beltrán", escribió Gálvez Ruiz.

A la par, se dirigió a los familiares de las personas que fueron privados de su libertad, con quienes se solidarizó por cruzar por un momento difícil.

"Toda mi solidaridad con sus familiares y amigos en estos momentos tan difíciles y de tanta

incertidumbre", concluyó.

Hasta el momento se conoce que el candidato fue privado de su libertad el pasado sábado 13, según dio a conocer Rubén Rocha Moya, gobernador de Sinaloa.

Supera a Claudia, pero en gastos de campaña

A un mes del arranque de las precampañas, el Frente Amplio por México ha superado el gasto de la candidata morenista por casi 10 millones de pesos.

El Instituto Nacional Electoral (INE) publicó este lunes la fiscalización de las precandidatas presidenciales de ambos bloques, incluso de Samuel García que decidió abandonar la contienda. En él se muestra que Xóchitl Gálvez supera por casi 10 millones de pesos en gastos a Claudia Sheinbaum.

El mayor gasto se registró por parte del Partido Revolucionario Institucional (PRI), quien utilizó 11 millones 978 mil 275 pesos, seguido por el Partido Acción Nacional (PAN), que destinó un total de 11 millones 225 mil 323 pesos, por último, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) que realizó un gasto de 11 mil 500 pesos. En total, los partidos realizaron 229

eventos, revela el portal de transparencia del INE.

Por otro lado, la precandidata presidencial única de Morena, Claudia Sheinbaum, reportó un gasto total de 13 millones 403 mil 356 pesos; sin embargo, el partido guinda es el que mayor desembolso reporta con 13 millones 371 mil 648 pesos, mientras que el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) registró 31 mil 677 pesos, y el Partido del Trabajo ha destinado cero pesos a las precampañas.

Los tres partidos que conforman la alianza de la candidata Claudia Sheinbaum reportaron que estos recursos fueron destinados para la realización de 436 eventos.

El INE realiza un compilado del gasto de todos los precandidatos registrados para el proceso electoral 2023 - 2024, es decir en los reportes aparecen los gastos realizados por Samuel García, quien decidió abandonar la contienda, y precandidatos independientes.

En total, Samuel García bajo el cobijo de Movimiento Ciudadano (MC) gastó 4 millones 792 mil 771 pesos, en 56 eventos. Por su parte, el actor mexicano Eduardo Verastegui Córdoba ha gastado 4 millones 876 mil 345 pesos, en 67 eventos.

Recibe INE Edomex boletas electorales

GERARDO GARCÍA

La Junta local del Instituto Nacional Electoral (INE) en el Estado de México recibió las boletas para la votación de 5 mil 67 internos, mismas que contabilizó y resguardó para su posterior distribución en el Sistema Penitenciario mexiquense y en el penal federal del Altiplano, en Almoloya de Juárez, este último en el que se aplicará por primera vez.

De acuerdo al árbitro electoral la documentación se enviará hasta el 1 de mayo a 17 distritos electorales, donde se ubican las cárceles.

Del 6 al 13 de mayo se desarrollará la votación anticipada para personas sin sentencia, para renovar la presidencia de la República. Este ejercicio ya se llevó a cabo en la entidad mexiquense, Hidalgo y Coahuila, en los últimos dos años.

El 6 de mayo participarán internos del Neza-Bordo, Jilotepec, Tenancingo Sur y Texcoco; el 7 de mayo va Chalco, Ixtlahuaca, Lerma y Neza Norte; y el 8 de mayo en Tlalnepantla, Tenango del Valle, Neza Sur y Quinta del Bosque.

En tanto, el 9 de mayo Santiaguillo, Cuautitlán, El Oro y Sultepec; y el 13 de mayo Ecatepec, Otumba Tepachico, Valle de Bravo y Zumpango.

De todos los penales, el que más

votantes registrados tiene es el Neza-Bordo al ascender a 921, le sigue Tlalnepantla con 898 y Ecatepec con 711.

Mientras que el menor es Sultepec con uno y Tenancingo Sur con 30, sumado al Centro Federal de Readaptación Social 1, con 118 únicamente.

En dicho contexto, el vocal Ejecutivo de la Junta local del INE, Joaquín Rubio Sánchez, indicó que personal del órgano autónomo lleva el sellado y resguardo de las boletas electorales.

Indicó que una vez que concluya el ejercicio los paquetes se resguardan, para incluirse el 2 de junio dentro de toda la votación.



Están registrados para votar 5 mil 67 internos en la entidad mexiquense



m o b i g m x

www.moBig.mx**moBig100**

10 GB POR \$100 PESOS

15 días
de Vigencia**10 GB**
de Navegación**Navegación**
en Redes
Sociales**Llamadas y SMS incluidos a México, EU y Canadá**

TODOS LOS PAQUETES INCLUYEN LLAMADAS (500 MINUTOS) Y 250 SMS.
CONSULTA TÉRMINOS Y CONDICIONES. *SUJETOS A POLÍTICA DE USO JUSTO.





GOBIERNO BUSCARÁ RECUPERAR APOYOS

Deuda del Edomex en materia artística

Al menos 12 programas fueron eliminados en la administración pasada debido a recortes presupuestarios y cambios en las políticas gubernamentales

BRIAN PRADO

En el marco del Día Mundial del Arte, que de acuerdo con la UNESCO se celebra el 15 de abril, artistas consideran que existe una deuda en el Estado de México con las manifestaciones culturales, toda vez que al menos 12 programas fueron eliminados en la administración pasada, mismos que se pretenden recuperar en la actual gestión.

Según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), desde 2018 hasta la fecha, eliminaron dichos programas debido a recortes presupuestarios y cambios en las políticas gubernamentales.

Mientras que los artistas afirmaron para *La Jornada Estado de México* que sí existe una deuda en este rubro por parte del gobierno estatal, principalmente en la administración pasada.

La artista plástica con diferentes exposiciones (dentro y fuera del estado) e instrumentista que formó parte de la Orquesta Juvenil del Estado de México, así como de la orquesta de Aguascalientes, Oaxaca y Guanajuato, Alma Barrios consideró que hubo un retroceso.

“Siento que hay cosas que ya se habían logrado y ahora vamos para atrás en vez de hacia adelante; por ejemplo, desapareció el coro del Estado de México en la pandemia, que además era el coro más importante que tenía la República Mexicana, y como que a nadie le importó, también hace falta otra orquesta juvenil. “Se quitaron las becas, hay mu-



▲ El retiro de apoyos afectó principalmente a artistas emergentes. Foto especial

chos compañeros, sobre todo pintores, que si no venden o dan clases es más difícil, yo no me puedo quejar, pero siento que sí es algo importante. También que haya especialistas en cada área y darles la libertad de dirigir para que tengan esa visión de apoyar a los artistas correctos y mejorar los espacios”, apuntó.

Por su parte, la actriz, directora de teatro y gestora cultural, Fairyn Argandar, compartió la percepción en torno al impacto que tuvo el retiro de apoyos, afectando principalmente a artistas emergentes.

“Estamos en un punto intermedio porque al final hay muchos museos y lugares culturales, pero también es cierto que se notaron muchos huecos, sobre todo porque

al final el Programa de Estímulo a la Creación y Desarrollo Artístico del Fondo Especial para la Cultura y las Artes del Estado de México (FOCAEM) o el Programa de Estímulos a la Creación y Desarrollo Artístico (PECDA), que eran becas que se promocionaban, a través del estado, impactaron sobre todo a artistas emergentes.

“La geografía tampoco nos ayuda por las distancias y creo que el sur del estado está muy olvidado. Pienso que la actual administración tiene la oportunidad de mejorar muchas cosas que se perdieron”, mencionó.

Entre los más afectados está el PECDA, el cual brindaba apoyo financiero y asesoría a artistas emergentes.



▲ Impulsan la pintura, escultura, música, danza y literatura en múltiples espacios. Foto especial

Buscan acercar el arte a la sociedad mexiquense

REDACCIÓN

Con la intención de reforzar los vínculos entre las creaciones artísticas y la sociedad, además de destacar la educación en el arte, ya que la cultura es la puerta hacia una educación más inclusiva, el 15 de abril de 2019 fue declarado Día Mundial del Arte por la UNESCO. La entidad se suma a esta fecha con el acercamiento del arte a la sociedad, por medio de manifestaciones como son pintura, escultura, música, danza, literatura, además del teatro y el cine, en sus múltiples espacios.

El arte tiene el poder de cambiar la perspectiva de vida de muchas personas, ya que es un medio que ayuda a conectar con las emociones, pensamientos o incluso para poder convivir con más personas, además de desarrollar la creatividad de cada artista.

En este contexto de conmemo-

ración, fue el artista plástico Pelayo del Villar quien externó: “el arte es muy importante para mí porque no nada más es el medio en el que me desarrollo sino también es una forma de conectar ideas, pensamientos, para expresar sentimientos, y se vuelve una manera de conocer el mundo que nos rodea”.

Por medio del arte también se puede inspirar, promover el diálogo intercultural, cuestionar las normas sociales, impulsar la economía y contribuir al desarrollo personal y emocional, por eso es importante abrir más espacios que permitan un encuentro con éste.

La también especialista en artes plásticas, Diana Moreno, comentó que “los jóvenes deben interesarse en el arte porque es una forma de conocerse ellos mismos, es interiorizar dentro de ti para ofrecerle a los demás una visión tuya, y también puede ayudar a alejarse de la violencia, porque el arte te transporta a otros mundos”.

Regresa apoyo para fomentar la cultura comunitaria

BRIAN PRADO

El Programa de Apoyos a las Culturas Municipales y Comunitarias (PACMyC) abrió su convocatoria luego de 5 años de ausencia, ante lo cual la directora general de Patrimonio Cultural y Servicios Culturales del Estado de México, Zulema Sánchez Lugo, señaló que va dirigido a quienes ya están involucrados en el arte de forma independiente.

“Ya son más de 30 años que se realiza este hermoso programa, que está enfocado en el desarrollo de las culturas comunitarias; para este 2024 regresa al Estado de Mé-

xico y va dirigido a personas que de alguna manera están vinculados en la cultura popular y que han generado proyectos”, mencionó.

Sánchez Lugo señaló que están interesados en temas relacionados con la medicina tradicional y la gastronomía; sin embargo, todas las propuestas pueden participar, incluso aquellas que tengan que ver con la investigación.

“Este programa consiste en entregar estímulos para desarrollar proyectos culturales en algunos de los territorios del Estado de México, sobre todo va enfocado en la preservación, mantenimiento y fortalecimiento de las tradiciones, aunque le vamos a dar prioridad

a temas que tienen que ver con la medicina tradicional y la gastronomía. Sin embargo, todos los proyectos son bienvenidos”, comentó.

Mencionó que la convocatoria que se puede encontrar en redes sociales de la Secretaría de Cultura y Turismo busca proyectos independientes, pero que ya sean conocidos por las comunidades.

“Platicarte que los proyectos deben ser presentados por grupos preferentemente informales, la intención también es que sea un grupo preferentemente de 5 personas, mayores de edad y reconocidos en la comunidad donde se quiere presentar”, dijo.

Añadió que la importancia de



que este programa regrese al estado es que nos permite apreciar la diversidad cultural que existe, se preserva, pero también se difunde.

▲ La convocatoria prioriza los proyectos de medicina tradicional y gastronomía. Foto especial

Vital

Lo mismo
ocurrió en la
Ciudad de
México con los
huachicoleros,
y nada...

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Estado de México

MARTES 16 DE ABRIL DE 2024

COLUMNISTA

ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

Eduardo Blanco

P. 4



COMPARTE EXPERIENCIA CONTRA INCENDIOS

“Es un honor ser brigadista”, asegura Azucena Quintero

Es el segundo año que la joven mexiquense enfrenta el fuego desde las filas de Probosque

REDACCIÓN

Originaria de Tenango del Valle y con 21 años de edad, Azucena Quintero Alarcón forma parte de una de las 54 Brigadas de la Protectora de Bosques del Estado de México (Probosque), quien, en esta temporada de estiaje, se encuentra lista y preparada para cuidar las zonas forestales y proteger a los mexiquenses de la presencia de incendios.

Inspirada por su familia, co-

mo lo son sus primos, quienes también forman parte de las brigadas, Azucena cuenta qué labores realiza cuando entra en el combate de un incendio.

“Primero, antes que nada, tener en cuenta el sistema de comando de incidentes, coordinarnos con todas las brigadas que participan, los voluntarios, para encontrar el primer punto o la cola del incendio, que sería en donde inició el fuego, donde tiene el origen y buscar alternativas.

“De acuerdo con eso, se toman técnicas para combatirlo, ya sea

abriendo brechas cortafuego, metiendo siete-siete, que sería contrafuego, e ir derramando árboles”, explicó.

Azucena Quintero ingresó a las familias de Probosque en enero de 2023, y esta temporada de estiaje es su segundo año cuidando y protegiendo las áreas forestales mexiquenses.

Ella sabe que algo importante en esta arriesgada misión es tener una comunicación coordinada entre brigadistas y voluntarios que hacen frente al fuego, tanto para combatir el incendio, como para cuidarse entre ellos mismos.

“Es un riesgo el estar aquí, tus compañeros son tu segunda familia, entonces hay que cuidarnos todos. Es para mí un honor ser

▲ Cada año se capacita a las 54 Brigadas en los centros de Donato Guerra y Texcoco. Foto especial

brigadista”, señaló.

Cada año los brigadistas de Probosque reciben capacitación para combatir los incendios forestales, para lo cual cuenta con dos centros dedicados a este fin, ubicados en los municipios de Texcoco y Donato Guerra.

En este 2024, Probosque ha combatido más de 700 incendios, y se recuerda que está a disposición de los mexiquenses el Teléfono Rojo: 800-590-1700 y el número de Emergencias Nacional 9-1-1, para reportar algún incendio.

Honran a policías caídos en Tenango del Aire

MIGUEL GONZÁLEZ

Familiares, autoridades locales y elementos de Seguridad Pública municipal de Tenango del Aire rindieron un homenaje de cuerpo presente y dieron el último adiós a los oficiales Lucero López Toriz y Yovani García Aldaba, quienes fueron abatidos por sujetos desconocidos la madrugada del domingo cuando montaban guardia en uno de los principales accesos a esta localidad.

Al momento lo único que se sabe en torno a este doble homicidio es que sujetos a bordo de un vehículo sedan rojo arribaron hasta donde estaban ambos oficiales para obligarlos a descender de la patrulla 018, los hicieron caminar por cerca de cien metros hasta la calle Poza, esquina con Libertad, ambas de terracería, en el barrio de San Miguel, y ahí les dispararon en repetidas ocasiones.

Compañeros de los oficiales caídos confirmaron que antes de perder la vida, las víctimas alcan-

zaron a pedir auxilio vía radio, y aunque de manera inmediata se envió el apoyo, éste ya no llegó a tiempo, pues ambos murieron debido a la gravedad de los disparos con un arma de fuego calibre 9 milímetros.

Durante la ceremonia luctuosa, efectuada a las puertas de la Comandancia de la policía municipal, integrantes de la corporación gritaron al unísono el himno de los policías caídos, tras lo cual les dedicaron algunos instantes de aplau-

sos, seguidos del toque del silencio, cuyas notas fueron interpretadas por la Banda de Guerra local.

Familiares de ambos policías, quienes pidieron el anonimato, exigieron a la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) que se agilicen las investigaciones para identificar a los homicidas, que se les detenga y que se haga justicia a los oficiales, de 31 y 34 años, originarios de Atlautla y Juchitepec.

El doble crimen podría estar relacionado con la detención de varios sujetos durante una riña colectiva que se registró hace unos días y en la que los protagonistas amenazaron de muerte a los oficiales; sin embargo, la autoridad municipal sólo publicó dos esquelas lamentando el hecho y expresando su solidaridad con los deudos, pero no ha emitido pronunciamiento alguno.

◀ Les rindieron un homenaje de cuerpo presente frente a la comisaría. Foto especial

